
Gemeindekonzept Wörth 

Arbeitskreis Energie und Ressourcen 

Protokoll vom 48. Treffen am 31.03.2022 im Rathaus Hörlkofen, Beginn 19.30 Uhr 

Teilnehmer: Thomas Altmann, Andreas Bartl, Michael Krempel, Wolfgang Moises, Rudolf Riepl, 
Johannes Sachteleben, Monika Wenger 

Agenda: 

1. Kommunales Klimaschutzkonzept 
a) Vortrag PV-Anlagen, Solarbündelung, Batteriespeicher, Wallbox und Elektromobilität am 

5. Mai 2022 
- Vortrag / Interessentenliste 
- Weitere Vorgehensweise bzgl. der Bündelaktion (Partnerunternehmen, Vor-Ort-

Bestandsaufnahmen, Beratung, Angebote, Kostenbeteiligung…) 
b) Weitere Vorschläge 

- Check-Dein-Haus-Kampagnen (ähnlich unserer Vor-Ort Beratungsaktion von 2017) 
2. PV-Anlage auf dem Rathaus 
3. Errichtung von Freiflächen PV-Anlagen 
4. Straßenbeleuchtung im Gemeindegebiet, Umrüstung auf LED und Zusammenarbeit mi SEW 
5. Kommunales Klimaschutznetzwerk für Kommunen im Landkreis Erding 
6. Energiesparecke im Mitteilungsblatt der Gemeinde 
7. Sonstiges 

 

Zu 1. a) Kommunales Klimaschutzkonzept 

Der Flyer mit der Einladung zum Informationsabend soll auf der Homepage der Gemeinde Wörth 
erscheinen => Monika Wenger schickt Folder an Fr. Pistillo 

Die Interessentenliste mit Angaben der E-Mailanschriften bereitet Andreas Bartl für den 
Informationsabend vor, genauso wird eine Liste für Interessierte ausgelegt falls eine 
Zusatzveranstaltung nötig sein sollte. => Andreas Bartl 

Das Vorhandensein von Beamer und Leinwand mit dem Hausmeister Alfred Stimmer abklären => 
Monika Wenger 

Notebook, Stecker und Kabel bringt Wolfgang Moises mit. 

Der Vortrag selbst dauert ca. 35 bis 40 Minuten, die Folien dazu umfassen 30 bis 40 Seiten insgesamt. 
Er besteht aus zwei Blöcken. 

Im ersten Block ca.20 Seiten gibt es grundsätzliche Informationen zur Photovoltaik, deren 
Aufbereitung, Recycling und Ausrichtung auf dem Dach, Batteriespeicher, Kosten-Nutzen-Analyse. 

Bei der E-Mobilität kommen Wallbox, die Reichweite in km und die Schadstoffe im Vergleich zum 
Benziner zur Sprache. Auch die CO2 - Emissionen mit Beginn der Produktion eines E-Autos werden 
mit denen eines Benziners verglichen. 

Im zweiten Block geht es dann um die Solarbündelaktion. 



Wolfgang Moises wird den steuerlichen Aspekt bei der Einspeisung ins Netz ansprechen und das 
weitere Vorgehen erklären. 

Es soll die Möglichkeit der Vorabberatung zur Machbarkeit einer privaten PV-Anlage durch einen 
Sachverständigen geben, dieser macht eine Bestandsaufnahme der elektrischen Anschlüsse und der 
zur Verfügung stehenden Fläche. 

Für diese Ersteinschätzung soll Stephan Schletter oder jemand aus der Verbraucherberatung 
gewonnen werden. => Wolfgang Moises frägt zusätzlich noch Kollegen der Ebersberger 
Energieagentur an. Für diese erste Dienstleistung sollen 30€ je Interessent*in erhoben werden. 

Im zweiten Schritt wird eine Grobplanung von einem offiziellen Energieberater erstellt. =>Wolfgang 
Moises schlägt Stephan Schletter vor und fragt ihn auch. Für diese Dienstleistung fällt eine Gebühr 
von 90€ an.  

Am Informationsabend wird hierzu eine Checkliste rausgegeben => Wolfgang Moises 

Nach der Grobplanung geben vorher ausgesuchte Firmen ihre Angebote ab, ohne dass sie eine 
direkte Besichtigung vor Ort durchführen müssen. 

Eine Liste von „Solarteuren“ bekommt der Arbeitskreis noch vor dem 05.05.2022 von Wolfgang 
Moises zur Ansicht. 

Jede Interessent*in soll zwei Angebote der angefragten Firmen erhalten. Diese Angebote sollten bis 
August eingeholt sein. Die Installation der PV-Anlagen wird für Oktober 2022 angestrebt. 

b)  Check-Dein-Haus-Kampagne 

      wird verschoben auf den Herbst 

 

2. PV-Anlage auf dem Rathaus 

     Das SEW gestattet eine PV Einspeiseleistung von 100 kW 

 

3. Freiflächen PV-Anlagen 

Wir warten auf neue Informationen der Gemeinde. Im Landesentwicklungsplan Bayern (LEP)    
werden Agri- PVs ausdrücklich befürwortet. 

 

4. Straßenbeleuchtung 

Im Juni wird Herr Munding vom SEW zur Arbeitskreissitzung eingeladen um näheres zu    
besprechen 

 

5. Kommunales Klimaschutznetzwerk für Kommunen des Landkreises Erding 

Der Förderantrag von Seiten des LRA wurde im Dezember gestellt, bis jetzt noch nicht vom 
Bundeshaushalt geprüft. 

 



   6.    Energiesparecke im Mitteilungsblatt 

 

  Rudi Riepl verfasst einen Artikel zu PV-Anlagen für den Balkon  

Antrag für Mieter ist möglich, eine Info kommt von Wolfgang Moises 

 

7. Sonstiges 

Feldweg durchs Wörther Moos Richtung Erding fahrradfreundlicher gestalten, ebenso den 
neuen Weg zum Baggerweiher. AK-Empfehlung für eine der nächsten GR-Sitzungen 

 

 

 

      Ende ca. 22.00 Uhr gez. Monika Wenger 

 

      Nächste Sitzung am Donnerstag, den 21.4.2022 um 19.30 Uhr im Rathaus 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


